





FORMER LES JARDINIERS



Jardiner est un savoir-faire qui demande de l'observation et de la pratique. Les formations proposées aux jardiniers complètent leurs connaissances et leurs permettent de gérer les parcelles dans de bonnes conditions. Elles peuvent avoir lieu dès l'accueil des jardiniers et se poursuivre dans la durée. Elles sont données par l'animateur du jardin ou par un prestataire extérieur. Souvent, les jardiniers les plus expérimentés partagent leurs expériences favorisant ainsi la diffusion des connaissances.

- Quelles formations pour les nouveaux jardiniers ?
- Comment former dans la durée ?







Quelles formations pour les nouveaux jardiniers?

Il est important, lors de l'arrivée de nouveaux jardiniers, de transmettre un certain nombre d'informations essentielles, qui constituent déjà une première formation :

- le fonctionnement du jardin,
- le règlement et la charte.

Cet accueil est en général réalisé par l'animateur qui à cette occasion peut conseiller pour le démarrage des cultures :

- la préparation de sol en amont de la mise en culture,
- les cultures à développer en priorité.

L'accompagnement individuel des nouveaux jardiniers est chronophage et demande des compétences complémentaires à celles de l'animateur. C'est pourquoi certains jardins proposent dès l'accueil une formation sur plusieurs semaines animée par un organisme spécialisé ou une association. Parfois, des ateliers sont

proposés avant même l'attribution des parcelles afin de tester la motivation des jardiniers.

Les jardiniers du Jardin permacole de Beauséjour, des Jardins familiaux du Chaudron, du Jardin partagé Cultiv'Ansanm et du Jardin D'Amédée ont bénéficié d'une formation collective sur la permaculture et l'agriculture BIO - pratique et théorique - pendant 6 mois à raison d'une séance par semaine ou tous les quinze jours.

Dans le Jardin Bois de Nèfles Coco, l'association gestionnaire a animé des ateliers de jardinage avant la création du jardin. Ces actions ont permis de faire connaissance avec des habitantes intéressées. Les jardinières ont ensuite bénéficié d'ateliers organisés par un prestataire (le sol, la création de pièges à mouches, etc.).

Ces formations apportent des compétences mais ne délivrent, en général, pas de diplôme. Les formateurs (animateur ou prestataire extérieur) transmettent néanmoins une attestation aux jardiniers afin de justifier leurs participations. Les formations peuvent se tenir directement dans le jardin, sous forme d'ateliers pratiques.

| ENVIRONNEMENT | Le paysage La faune La biodiversité Les habitats naturels | La botanique L'écologie Les plantes envahissantes |
|---------------------------|--|---|
| JARDINAGE | Les outils et leurs usages La taille des fruitiers La préparation du sol | La multiplication des végétaux Les plantes du potager |
| AGROÉCOLOGIE | Le compostage La biodiversité des sols La gestion de l'eau | La butte de culture Les associations de plantes Les hôtels à insectes |
| TRANSFORMATION | Les tisanes Les produits de beauté | Les confitures Les huiles essentielles |
| BRICOLAGE | Le mobilier en palette Les fascines en goyavier Les bijoux réalisés avec des graines | Les constructions en bambou Les murets en pierre sèche |
| GESTION ET ADMINISTRATION | La gestion d'une association Les recherches de subventions La trésorerie | |

Des thèmes de formations

Comment former dans la durée ?

La formation se poursuit toute la vie du jardin et participe à la stimulation des jardiniers. Elle peut se matérialiser par des ateliers collectifs sur le jardin ou sur un autre site. Les séances confortent alors la cohésion du groupe.

> LE PROGRAMME DE FORMATION

Il est préférable de réfléchir à un programme de plusieurs formations sur une ou plusieurs années, plutôt que de choisir des formations une à une sans lien entre elles. L'association d'enseignements complémentaires permet de proposer une formation complète aux jardiniers dans la durée.

Si les actions ne sont pas financées directement par les jardiniers, une enveloppe financière est à prévoir dans le budget du fonctionnement du jardin (cf. fiche 6 : PRÉVOIR LE FONCTIONNEMENT). Son montant dépend du programme des ateliers et des sorties proposées, ainsi que de la taille du jardin et du nombre de jardiniers. Pour évaluer un budget prévisionnel, il est conseillé de mettre en place un plan de formation (plusieurs séances aux thèmes complémentaires) et de se rapprocher de prestataires compétents pour solliciter des devis.



Ateliers collectifs sur les buttes de culture au Jardin Mandala qui est devenu Microferme urbaine du Tampon

> COMPAGNONNAGE

Il est courant qu'au sein d'un même jardin, les jardiniers s'entraident et se forment les uns les autres en fonction de leurs expériences. Ce compagnonnage favorise le rapprochement des individus, la transmission et le partage.

Au Jardin de la Cayenne, il n'y a pas eu de formation par un professionnel : les jardiniers se sont formés en échangeant entre eux.

Au Jardin Cultiv' Ansanm, un atelier de sensibilisation a été tenu par une des intervenantes bénévoles travaillant dans le domaine de l'Agriculture Biologique.



Atelier de sensibilisation organisé au Jardin Cultiv' Ansanm © Secours Catholique

Plus les parcelles sont grandes, plus les jardiniers doivent être aguerris. Pour un débutant, il peut être formateur de commencer à jardiner sur une parcelle collective partagée avec des jardiniers plus expérimentés. Cette initiative évite le découragement d'un potentiel échec. La personne en confiance peut ensuite réaliser son potager de manière plus autonome sur une petite parcelle.

Les parcelles du Jardin familial de Maison rouge font de 250 à 1000 m². Ces grandes superficies sont jardinées par des agriculteurs à la retraite ou des personnes issues de famille d'agriculteurs ayant donc des connaissances sur le sujet.

Il est possible d'avoir, sur un même jardin, des parcelles de différentes tailles à répartir en fonction de la disponibilité des jardiniers et de leur expérience. Le loyer peut alors s'ajuster à la superficie.

> FORMATION EN LIGNE

L'utilisation des **MOOC** (Massive Open Online Course ou Formation en Ligne ouvertes à tous) peut entrer dans un processus de formation. Les cours en ligne, gratuits ou payants, sont suivis individuellement. L'animateur d'un jardin peut, s'il a les moyens logistiques (salle, ordinateur, rétroprojecteur, etc.), planifier des projections de MOOC qui réunissent tous les jardiniers en complément de séances sur le terrain.

https://mooc-francophone.com/

https://www.agreenium.fr/trouver?f%5B0%5D=field_diplome%3Amoocs https://www.fun-mooc.fr/

> FORMATION ET INNOVATION

Un jardin est l'occasion de former à des techniques agronomiques alternatives.

La Micro-ferme urbaine de Le Port a mis en place une serre expérimentale d'aquaponie : elle fonctionne en système fermé combinant l'élevage de poissons et la culture de plantes en hydroponie. Ses objectifs sont :

- former les jardiniers à ce type de culture encore peu développée sur l'île,
- informer et sensibiliser les habitants et les scolaires à cette forme d'agriculture.



Serre expérimentale aquaponique en construction dans la *Micro-ferme urbaine* du Port